

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
<b>Band:</b>	58 (2008)
<b>Heft:</b>	230
<b>Nachruf:</b>	"La collaboration ressemble à un jeu de ping-pong" : hommage à Jean-Noël Barrandon (1943-2008)
<b>Autor:</b>	Frey-Kupper, Suzanne

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## «La collaboration ressemble à un jeu de ping-pong»

Hommage à Jean-Noël Barrandon (1943–2008)

## Nécrologie



**Jean-Noël Barrandon à l'occasion de l'inauguration de l'actuel bâtiment de l'IRAMAT, Centre Ernest-Babelon à Orléans, le 21 juin 2002.**

Physicien nucléaire, chercheur dans le domaine de la numismatique et de la paléométallurgie, Jean-Noël Barrandon est connu bien au-delà de la France, où il a mis sur pied en 1980 le Centre Ernest Babelon du CNRS, à Orléans; il y a formé de nombreux chercheurs et accueilli des scientifiques du monde entier<sup>1</sup>. Auteur de nombreuses publications, il a fondé et dirigé la collection des Cahiers Ernest Babelon, dont dix volumes ont parus à ce jour. En Suisse, plusieurs projets ont profité de ses compétences pendant de nombreuses années; les analyses de trouvailles monétaires découvertes dans les sites de plusieurs cantons (Berne, Fribourg, Soleure, Valais et Vaud) ou à l'étranger (Carthage, Pompéi et Rocca d'Entella, en Sicile occidentale, notamment), mais aussi de monnaies de collection (Lausanne, Olten et Winterthour) ont largement contribué à faire progresser la recherche numismatique.

Jean-Noël Barrandon s'est éteint le 9 janvier 2008, peu avant sa retraite. C'est avec une profonde tristesse que nous avons appris sa disparition.

Nous garderons de lui le souvenir d'une personnalité généreuse, ouverte et modeste. A l'écoute de son interlocuteur, il ne l'a jamais

jugé, et le choix des projets était toujours – et seulement – guidé par l'intérêt scientifique du dossier. Malgré un agenda chroniquement surchargé, il a toujours trouvé un moment pour effectuer quelques analyses et surtout pour en discuter. Passionné par les questions liées au contexte historique et archéologiques des objets traités, il a voulu mettre au service d'une approche globale la contribution de la science qu'il représentait. L'échange entre des disciplines trop souvent cloisonnées devenait ainsi possible. «La collaboration ressemble à un jeu de ping-pong», c'est avec ces paroles que Jean-Noël Barrandon a lui-même qualifié l'échange entre deux scientifiques partenaires. Cette phrase concluait en effet la conférence intitulée «L'analyse des monnaies: le point de vue du numismate et du physicien?» qu'il a donnée le 5 mars 2005 à l'occasion du cinquième colloque international organisé à Constance par le Groupe suisse pour l'étude des trouvailles monétaires à l'occasion de ses vingt années d'existence<sup>2</sup>.

Contessa Entellina, avril 2008

Suzanne Frey-Kupper

1 Un rappel détaillé de la carrière scientifique de J.-N. Barrandon et des fonctions qu'il a assumées paraîtra dans l'hommage par Cécile Morrison dans la Revue numismatique 2008.

2 Regards croisés sur l'étude des trouvailles monétaires. Bilan et perspectives au début du XXI<sup>e</sup> siècle, organisé en collaboration avec la Numismatische Kommission der Länder der Bundesrepublik Deutschland. Le premier volume consacré à cette réunion a paru en 2005 (*Études de numismatique et d'histoire monétaires 6*), le deuxième est en préparation; y figurera la contribution de Jean-Noël Barrandon, reprise par Bernard Gratuze et Maryse Blet-Lemarquand (*Études de numismatique et d'histoire monétaires 7*).